

# VENEZUELA

Un intento de golpe en marcha



10 años  
**nodal**

# ÍNDICE

- 01** EL PLAN GOLPISTA: LA OFENSIVA MULTIDIMENSIONAL CONTRA VENEZUELA 
- 02** ESTRATEGIA MULTIDIMENSIONAL PARA UN GOLPE DE ESTADO EN VENEZUELA 
- 03** ¿QUIÉNES INTENTAN GENERAR UN GOLPE DE ESTADO EN VENEZUELA? 
- 04** CRÓNICA DEL DESCONOCIMIENTO DEL RESULTADO ELECTORAL Y LA DENUNCIA DE FRAUDE 
- 05** LA VERDAD SOBRE EL PROCESO ELECTORAL: ESCRUTINIO, TRANSPARENCIA, INCORRUPTIBILIDAD 
- 06** ¿QUÉ ESTÁ EN JUEGO? 
- 07** ANEXO: CARACTERIZACIÓN DE ACTORES 

# 1. El plan golpista: la ofensiva multidimensional contra Venezuela

Venezuela está siendo nuevamente el epicentro de la ofensiva de la llamada **Internacional Fascista en América Latina y el Caribe**. La estrategia no es nueva: el plan sistemático de ataque del **entramado económico-político-mediático-judicial-paramilitar de la ultraderecha contra el gobierno de Hugo Chávez y Nicolás Maduro** viene construyendo hace años una matriz de opinión pública basada principalmente en el fraude electoral y denuncias de violación a los derechos humanos para intentar justificar el nuevo intento golpe de Estado en curso.

La posición geoestratégica de Venezuela es de vital importancia en el escenario global y regional. Ubicada en el extremo norte de América del Sur, con vastas costas en el Caribe, Venezuela no solo controla la mayor reserva de petróleo convencional del mundo, sino que también se encuentra en un punto crucial para las rutas marítimas y aéreas que conectan América del Norte, América del Sur, Europa y el Caribe.

Además de su posición geográfica y su reserva hidrocarburífera, Venezuela posee una enorme reserva de coltán, el denominado “oro azul”, demandado por las industrias tecnológicas para la fabricación de chips, baterías, teléfonos inteligentes, computadoras y demás dispositivos electrónicos. Por otro lado, es la sexta reserva de gas natural mundial, la décima en diamantes, la mayor reserva de oro en todo el continente americano, además de tener grandes reservas de biodiversidad, así como de hierro y otros cuarenta recursos minerales.

La “**troika de la tiranía**” -definida así en 2018 por el asesor de seguridad del gobierno de **Donald Trump** John Bolton- compuesta por Cuba, Venezuela y Nicaragua, representa en realidad un bastión de resistencia popular a los intereses foráneos en el Caribe y, como tales, pagan con creces este desafío.

Un diagnóstico serio y profundo de la crisis capitalista, nos lleva a pensar que nos encontramos en un momento en el que los sistemas y las estructuras de la democracia liberal burguesa han estallado por los aires.

Venezuela cuenta con las mayores reservas probadas de petróleo en el mundo, estimadas en aproximadamente 300 mil millones de barriles.

**25%** **198**  
**PETRÓLEO** **BILLONES DE**  
**MUNDIAL** **PIES CÚBICOS**  
**DE GAS**



**RECURSOS ENERGÉTICOS**

- P** PETRÓLEO
- G** GAS

**RECURSOS MINERALES**

- Bau** BAUXITA
- D** DIAMANTE
- Au** ORO
- Colt** COLTÁN
- Fe** HIERRO
- Al** ALUMINIO
- W** TUGSTENO

**PRINCIPALES CONSUMIDORES DE PETRÓLEO**

-  **Estados Unidos: 19.78 millones bpd.**
-  **China: 14.01 millones bpd.**
-  **India: 4.92 millones bpd.**
-  **Japón: 3.74 millones bpd.**
-  **Rusia: 3.59 millones bpd.**

Fuente: BP Statistical Review of World Energy 2023.

Gráfico de elaboración propia

La irrupción en la escena política de movimientos neorreaccionarios, decididos a barrer con cualquier vestigio de aquellos proyectos populares que pusieron a disposición del pueblo los bienes comunes, resulta un factor clave para comprender lo que se pone en juego en un proceso electoral como el venezolano.



Estos movimientos se encuentran acompañados de nuevos mecanismos para la construcción y la realización del poder. La guerra cognitiva, la ciberguerra y la utilización de los nuevos medios de elaboración de sentido común que son las redes sociales, se han puesto al servicio de los llamados "golpes blandos" o institucionales. El capitalismo digital pone en cuestión la caracterización de la lucha política y las disputas de poder tal como las conocíamos antaño. La manipulación de las mentes como blanco de guerra, ha pasado a ser un elemento decisivo que se complementa con golpes tradicionales en los que participan las fuerzas armadas o fuerzas irregulares, sumando la manipulación de mecanismos judiciales, constitucionales y electorales.





La identificación por parte del Presidente de Nicolás Maduro de **Elon Musk** **Jeff Bezos** y **Mark Zuckerberg** como “archienemigos” de la revolución bolivariana, da cuenta de la emergencia de una nueva personificación social dentro de la disputa imperialista, que pugna por el control social, político y territorial en pos de la apropiación de las riquezas de la tierra, y el empobrecimiento de la región para garantizar el avance hacia una nueva fase capitalista.

Es en este contexto geopolítico que una vez más, en Venezuela, existe un Golpe de Estado en marcha, como parte de una estrategia sistemática de ataque multidimensional sobre el gobierno Bolivariano y su proceso político revolucionario.

El siguiente informe buscará reconstruir las distintas dimensiones de la estrategia desplegada por aquellos sectores que intentan por todos los medios la salida de Nicolás Maduro del poder.

Desde Nodal, como proyecto comunicacional que se propone narrar los procesos políticos y sociales de Latinoamérica y el Caribe con voz propia, realizamos este trabajo, en una búsqueda por romper la matriz de opinión impuesta, trayendo a escena el conjunto de los hechos y su interrelación para complejizar la mirada sobre el proceso histórico que protagoniza hoy el pueblo bolivariano por atreverse a desafiar las lógicas hegemónicas del tablero mundial y los intereses que se ponen en juego en esta disputa. El abordaje metodológico del presente informe, consistió en el seguimiento de hechos a través de fuentes abiertas, con su posterior clasificación, ordenamiento y sistematización, observando el posicionamiento de actores para construir categorías de análisis que permitan caracterizar las estrategias en curso de las fuerzas en disputa. Este trabajo pretende aportar un análisis de los hechos en desarrollo desde el método científico, con el fin de desentrañar las matrices de opinión y develar sesgos existentes en las mismas, poniendo el foco en la guerra cognitiva y la ciberguerra, así como sus formas de acción sobre las mentes y las subjetividades para el cumplimiento de objetivos políticos y militares.

**Mg. Paula Giménez**  
**Directora de NODAL**

**Mg. Lucas Aguilera**  
**Coordinador de investigación**

**Lic. Matías Caciabue**  
**Mg. Emilia Trabucco**  
**Editores**

**@InfoNodal**



**10 años**  
**nodal**

**Noticias de América Latina y el Caribe**